
Арина Мироненкова, 
Челябинская область

Н
есколько машино-
строительных ком-
паний Южного Ура-
ла, специализирую-
щихся на производ-

стве сельхозтехники, в этом году 
подали заявки на включение в 
госреестр получателей субси-
дий. Бюджетное вспомощество-
вание могло бы компенсировать 
расходы компаний на уплату 
утилизационного сбора, введен-
ного в  феврале 2016 года, одна-
ко ни одно из предприятий по-
лучить господдержку пока не 
может.

Между тем финансовое поло-
жение заводов вызывает тревогу. 
В первом полугодии машино-
строители распродавали запасы 
прошлогодней техники со скла-
дов, поэтому удерживали цены 
на прежнем уровне. Теперь же 
они обязаны платить утильсбор с 

каждой новой машины, сходящей 
с конвейера. В среднем он дости-
гает 30 процентов от отпускной 
цены, что априори делает бизнес 
нерентабельным.

— Новые меры защиты вну-
треннего рынка привели к со-
кращению объемов производ-
ства в четыре раза: если до того 
момента, как государство обра-
тило на нас внимание, мы про-
изводили две тысячи тракторов 
в год, то к концу этого года в луч-
шем случае выпустим 500, — се-

тует гендиректор одного из та-
ких предприятий Владимир Ан-
дрющенко.

По его словам, розничные 
продажи обрушились в тот мо-
мент, когда цена на популярный 
на Урале мини-трактор подпрыг-
нула с 230 до 300 тысяч рублей 
из-за необходимости уплаты 
утильсбора. В основном продук-
цию завода приобретали люди 
небогатые — владельцы личных 
подсобных хозяйств, которые по-
сле скачка цен предпочли отре-

монтировать старую технику или 
переключились на импортные 
агрегаты, оказавшиеся вдруг де-
шевле отечественных.

Надо сказать, что этот удар 
предприятие все же выдержало и 
продолжило бороться за место на 
рынке: переориентировались на 
выпуск навесных орудий — ще-
ток, сеялок, ковшей  — в первую 
очередь для своих же тракторов, 
что на какое-то время позволило 
сохранить объемы. Увеличение 
ассортимента способствовало 

значительному расширению сфе-
ры применения техники, не огра-
ничиваясь только сельским хо-
зяйством. И все же, по словам ди-
ректора, диверсификация произ-
водства обес печила лишь вре-
менную передышку, а впереди 
тупик, потому что продолжать 
изготавливать навесное оборудо-
вание, прекратив производить 
сами трактора, бессмысленно. 

— В столь сложной ситуации 
мы даже решили сами заняться 
сельским хозяйством, — расска-
зывает Владимир Андрющенко. — 
Я не шучу: в этом году мы засеяли 
один гектар земли картошкой, 
чтобы найти применение наше-
му комплексу по выращиванию 
картофеля, завоевавше-
м у  з о л от у ю  м е да л ь 
ВДНХ. Сегодня его про-
дажи просто встали.

Рост цен заставил аграриев отка-
заться от покупки новой сельхоз-
техники и вновь латать старые 
машины.

Главная характеристика ХХ, юбилей-
ного, Менделеевского съезда, кото-
рый проходит сейчас в Екатеринбур-
ге, — это синтез, слияние фундамен-
тальной, прикладной науки и про-
мышленности ради качественно но-
вого «сухого остатка». Количествен-
ные показатели форума таковы: око-
ло двух тысяч участников из 
38 стран, 1500 стендовых докладов, 
22 пленарных, сотни устных. Мате-
риалы съезда на двух рабочих язы-
ках изданы в двенадцати томах.
Менделеевский съезд — крупнейшее 
мероприятие, где обсуждаются не 
отдельные направления, а все обла-
сти химической науки, технологии и 
профильного образования. Прово-
дится раз в пятилетку с 1907 года, 
учрежден Русским физико-
химическим обществом «с целью 
способствовать успехам химии в 
России и вместе с тем сближению 
лиц, занимающихся химией», как 
дань памяти самому узнаваемому 
российскому ученому. 
Память Дмитрия Ивановича почтили 
и на ХХ съезде: один из первых до-
кладов — о новых элементах перио-
дической таблицы, пронумерован-
ных, но пока не поименованных. Эле-
менты номер 115 и 118 не только по-
лучили, но и сумели предсказать их 
химические свойства ученые из Дуб-
ны. Менделеевский съезд поддер-

жал предложенные названия — мо-
сковий и оганессон (в честь действу-
ющего физика-ядерщика Юрия Ога-
несяна), которые в ноябре должен 
утвердить конгресс Международно-
го химического союза.
Съезд под девизом «Новые горизон-
ты химии XXI века» начался с докла-
да нобелевского лауреата Даниэля 
Шехтмана — конечно же, о квазикри-
сталлах. Открытая четверть века на-
зад структура сегодня широко ис-
пользуется в коммерческих продук-
тах, скажем, для антипригарного по-

крытия сковородок. На съезде пред-
ставлены разработки, которые нач-
нут работать завтра. К примеру, ис-
следования УрФУ в области новых 
источников тока делают возможным 
создание одежды с принтом из сол-
нечных батарей: ходишь себе под 
солнцем и заряжаешь девайс.
— Все, что сегодня создается в хими-
ческих лабораториях и представля-
ется на съезде, рано или поздно вой-
дет в нашу жизнь, — уверен академик 
Валерий Чарушин, председатель 
президиума УрО РАН.

На проведение съезда Свердлов-
ская область выделила десять мил-
лионов рублей, остальные затраты 
легли на плечи четырех десятков 
спонсоров. 
— Чтобы предприятия могли полу-
чить представления об актуальных 
исследованиях, мы оповестили 
3,5 тысячи директоров. Будет пони-
мание — будет и результат, — уверен 
министр промышленности Сверд-
ловской области Сергей Пересторо-
нин. — А то часто на предприятиях на 
вопрос: «В курсе ли вы новейших 

фундаментальных разработок?» — 
получаешь в ответ недоуменное: «А 
разве они есть?»
Например, активно используемую на 
Урале технологию горячего цинкова-
ния, которой скоро исполнится два 
века, можно заменить холодным — 
более производительным и эколо-
гичным методом. Местное предпри-
ятие порошковой металлургии за по-
следние годы выросло до 2—3 милли-
ардов рублей оборота, недавно от-
крыло новый цех, но, похоже, оно ма-
лоизвестно. 
В рамках съезда состоится выставка 
достижений химических предприя-
тий, в которой примут участие около 
70 экспонентов, в том числе ураль-
ские заводы, прежде всего металлур-
гические, а также крупнейший в Рос-
сии производитель смол. В УрФУ со-
стоится круглый стол «Проблемы хи-
мического образования в странах 
БРИКС».
— Наш университет — один из основ-
ных центров развития химической 
науки в России, да и в мире, — говорит 
ректор УрФУ Виктор Кокшаров. — Ду-
маю, съезд даст мощный стимул по-
вышению интереса к химии среди 
школьников, они пойдут в науку и бу-
дут совершать открытия.

Ксения Дубичева, 
«Российская газета»
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Акцент

 На российском рынке сложилась парадоксальная 
ситуация: меры, призванные поддержать 
отечественных производителей, именно им 
нанесли едва ли не смертельный удар

 Есть пять условий, при которых 
страна превращается в «страну 
стартапов», как, например, Изра-
иль. Во-первых, это доступность 
хорошего среднего образования; 
во-вторых, качественное инже-
нерное образование в универси-
тетах; в-третьих, правительствен-
ная поддержка; в-четвертых, су-
ществование свободного рынка; 
в-пятых, отсутствие коррупции. 
Вот почему я много лет активно 
продвигаю научное предприни-
мательство, разработал несколь-
ко программ для юных химиков, 
начиная с детсадовского возраста, 
веду телепрограмму «Быть уче-
ным с профессором Даном». И
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Даниэль Шехтман,
лауреат Нобелевской 
премии-2011 (Израиль)
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Проблема Производители сельхозтехники оказались 
на грани банкротства из-за введения нового сбора

Заводы сдают в утиль
Поддержку бизнеса 
измерили шагами
В Курганской области запустили проект «Пять шагов ре-
альной поддержки бизнесу». Это консультационный центр, 
размещенный в одном из крупных торговых комплексов. 
Еженедельно по субботам специалисты будут рассказы-
вать всем интересующимся об имеющихся в области меха-
низмах господдержки, сервисах для бизнеса, преференци-
ях для инвесторов. По словам замдиректора областного де-
партамента экономического развития Дмитрия Комогоро-
ва, власти считают важным содействие развитию предпри-
нимательства, поскольку вклад малого и среднего бизнеса 
в валовый региональный продукт составляет 25—30 про-
центов, в этом секторе заняты 130 тысяч человек.

Отходы направят 
в кластеры
Министерство экологии Челябинской области  утвердило 
территориальную схему обращения с отходами. В основе 
ее формирования лежит кластерный подход, который под-
разумевает выделение в регионе шести кластеров, каждый 
из которых объединит несколько муниципалитетов. Реали-
зацию схемы будут осуществлять региональные операто-
ры. В настоящее время минэкологии готовит конкурсную 
документацию по их выбору для каждого кластера. Отме-
тим, что схема предполагает обязательную сортировку и 
дальнейшую переработку 100 процентов бытовых отходов.

Изменили правила 
безналичного проезда 
В Тюмени отменили поощрительную стоимость проезда в 
автобусах при пользовании транспортными картами. Ра-
нее горожане платили 22 рубля за проезд наличными, а по 
карте на отдельных маршрутах скидка составляла в сред-
нем пять процентов. Однако город так и не решился пере-
нять опыт многих крупных муниципалитетов РФ, внедрив-
ших гибкую систему дисконта для закупающих «оптом» то 
или иное количество поездок. Правда, здесь предложили 
пассажирам, пока на одном маршруте, альтернативную но-
вацию — оплачивать проезд с помощью банковской карты 
методом бесконтактного считывания данных мобильным 
терминалом. Билетом служит чек, где в числе прочей ин-
формации отображается сумма остатка на счете, что мно-
гих пользователей весьма смущает.

Трубу заполнят лишь 
наполовину
Окупаемость нефтепровода Заполярье — Пурпе стоимо-
стью свыше 200 миллиардов рублей и пропускной мощно-
стью 32 миллиона тонн значительно превысит проектный 
срок (19 лет). Причиной тому — нарушения договорных 
обязательств добывающими компаниями: они запаздыва-
ют с разработкой ряда месторождений на территории Яма-
ла — к примеру, Русского. В результате объем поступления 
сырья в магистральный трубопровод в ближайшей пер-
спективе будет примерно вдвое меньше запланированного. 
Запустить Заполярье — Пурпе, являющимся лишь малым 
отрезком континентальной системы транспортировки 
нефти к Тихому океану, намечалось в текущем году.

Рекламу уберут 
с маршрутов мундиаля
Проведя мониторинг маршрутов следования клиентских 
групп FIFA в Екатеринбурге, мингосимущества Свердлов-
ской области выдало около 700 предписаний о демонтаже 
рекламных конструкций, установленных без разрешений 
на гостевом маршруте и в радиусе двухкилометровой зоны 
от Центрального стадиона. Специалисты министерства 
ежедневно выявляют около 20 вновь установленных неза-
конных рекламных щитов и перетяжек. Для обеспечения 
безопасности гостей ЧМ-2018 такая деятельность будет 
пресекаться, в том числе правоохранительными органами. 
Демонтировать билборды предстоит до конца 2016 года.

Металлурги построят 
20 ледовых арен
 
Власти Свердловской области и руководство одного из 
крупнейших металлургических холдингов подписали со-
глашение о развитии хоккея в регионе. Документ преду-
сматривает, что в течение пяти лет компания будет направ-
лять не менее 350 миллионов рублей в год на строительство 
ледовых площадок в городах Среднего Урала, а впослед-
ствии безвозмездно передаст катки в собственность регио-
на или муниципалитетов. Правительство области обязует-
ся выделить под строительство объектов земельные участ-
ки, обеспечить их необходимой инфраструктурой, а также 
субсидировать хоккейные команды. Уже выбран типовой 
проект крытого катка, стоимость каждого составит от 70 до 
80 миллионов рублей. С 2012 года в регионе построено де-
сять новых ледовых арен, а число занимающихся хоккеем 
увеличилось на 60 процентов.

ОФИЦИАЛЬНО

В ТЮМЕНСКОЙ области разра-
ботана стратегия освоения недр 
до 2030 года. Прогнозируется 
формирование второго террито-
риального кластера нефтеразра-
боток, добыча торфа, титан-
циркониевых минералов, увели-
чение объемов добычи и перера-
ботки сапропеля.  

МИНФИН РФ признал департа-
мент финансов ЯНАО лучшим в 
стране по организации и сбалан-
сированности межбюджетных от-
ношений на региональном уровне. 

В ЮГРЕ обнародован рейтинг эф-
фективности муниципальных 
властей по результатам монито-
ринга работы чиновников по 
41 показателю. Лучшими призна-
ны Белоярский, Нижневартов-
ский и Нефтеюганский районы. 
Средний уровень эффективности 
муниципалитетов — 0,45 балла. 

ОТСТАВКА

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ правитель-
ства Свердловской области Де-
нис Паслер по собственному же-
ланию освобожден от занимае-
мой должности. Исполнение 
обязанностей председателя пра-
вительства возложено на перво-
го вице-премьера — министра ин-
вестиций и развития Алексея 
Орлова. В ближайшее время в За-
конодательное собрание будет 
внесен законопроект, согласно 
которому правительство регио-
на возглавит губернатор.

ЦИФРЫ

14,4 ПРОЦЕНТА составляет доля 
полностью изношенного оборудо-
вания предприятий Среднего Ура-
ла. В 2015 году коэффициент об-
новления равнялся 5,9 процента, 
коэффициент ликвидации — 0,9.  

1359 НОВЫХ постоянных рабо-
чих мест создали в Ханты-
Мансийском округе субъекты 
малого предпринимательства с 
начала года. Официальный уро-
вень безработицы в регионе сей-
час составляет 0,52 процента.

НА 10—40 КОПЕЕК в зависимо-
сти от вида снизились цены на бен-
зин на АЗС Челябинска. Дизтоп-
ливо подешевело на 20 копеек. В 
Челябинском УФАС изменение 
цены в рознице считают следстви-
ем снижения оптовой цены.

НА 7,8 ПРОЦЕНТА сократилось 
поголовье крупного рогатого ско-
та в хозяйствах Среднего Урала по 
отношению к аналогичному пери-
оду 2015-го. В то же время на 
5,7 процента увеличилось произ-
водство скота и птицы на убой.

НА 3,4 МИЛЛИАРДА рублей 
увеличены расходы ЯНАО в 
ожидании роста налоговых и не-
налоговых поступлений в 
окружной бюджет. В основном 
средства направят на выплату 
субсидий ресурсоснабжающим 
организациям в целях сохране-
ния размера коммунальных та-
рифов для населения.
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Наталия Швабауэр, 

Свердловская область

В 
России сосредоточено 
свыше 20 процентов 
лесных ресурсов Земли, 
но в мировой торговле 
древесиной и изделия-

ми из нее она занимает всего четы-
ре процента. Доля лесопромыш-
ленного комплекса (ЛПК) в ВВП 
страны меньше 1,5 процента, в экс-
портной выручке — 2,5.

Не менее скромно выглядит от-
расль на уровне региона. Парадок-
сально, но факт: 68 процентов тер-
ритории Свердловской области 
покрыто лесами, более половины 
площади занимают ценные хвой-
ные породы, при этом на долю 
ЛПК в прошлом году пришлось 
всего 1,4 процента в общем объе-
ме отгрузки промышленной про-
дукции. Ежегодно вырубается 
лишь 26,6 процента расчетной ле-
сосеки, или 6,6 миллиона кубомет-
ров. По данным Росстата, в регио-
не зарегистрировано 3000 пред-
приятий ЛПК, на них трудятся 
14,6 тысячи человек, но известно 
только об одном реализованном 
инвестпроекте с 2011 года, еще 
три на сумму порядка двух милли-
ардов рублей сейчас в работе.

Хотя в прошлом году лесопро-
мышленные предприятия региона 
отгрузили в рублевом исчислении 
на четверть больше продукции из 
древесины, целлюлозно-бумажной 
— на 15 процентов, эксперты про-
сят не обольщаться: это всего лишь 
следствие инфляции и усилий экс-
портеров. Несмотря на то что их 
количество выросло, в целом дина-
мика внешней торговли отрица-
тельная, так как нет глобального 
спроса на кругляк и погонаж. Доля 
экспортных пиломатериалов в об-
щем объеме производства с 2013 
года колеблется в пределах 0,2—0,4 
процента, кругляка — почти 15. В 
масштабах мирового рынка инте-
ресна разве что уральская фанера: 
59 процентов этой продукции вы-
возится за рубеж, и объемы можно 
еще наращивать, поскольку миро-
вой дефицит фанеры достигает 
пяти миллионов кубометров в год. 

— Для переориентации экспор-
та с сырья на высокотехнологич-
ные виды продукции необходимо 
развивать в регионе современное 

мебельное производство, инду-
стриальное домостроение, повы-
сить коэффициент лесозаготовки 
и глубины переработки. Также 
имеет смысл леспрому коопериро-
ваться с другими отраслями на 
основе биотехнологий и биохимии 
для производства «умной» бума-
ги, тары и других товаров, осваи-
вать выпуск современных плит, 
древесно-полимерных компози-
тов, клееных конструкций. Это по-
зволит поднять доход с кубометра 
заготовленной древесины. Функ-
ции комплексной поддержки экс-
портеров возьмет на себя регио-
нальный экспортный центр, созда-
ние которого сейчас обсуждается, 
— говорит заместитель министра 
промышленности и науки Сверд-
ловской области Игорь Зеленкин. 

Отметим, что в стратегию раз-
вития региональной промышлен-
ности до 2030 года включен про-
ект «Новые рынки», который под-
разумевает создание импортоза-
мещающей продукции с высокой 
добавленной стоимостью, а также 
выход на растущие рынки межре-
гионального и мирового уровня за 
счет углубления передела, в том 
числе в ЛПК. Так, власти присвои-
ли статус приоритетного инвест-
проекту в поселке Красноглинном, 
где помимо глубокой переработки 
древесины освоят выпуск биото-
плива. Еще порядка пяти проектов 
на общую сумму инвестиций в 
4,5 миллиарда рублей — в планах. К 
примеру, в Верхней Туре собира-
ются открыть завод лущеного шпо-
на, в Шалинском районе — произ-

водство древесных плит, в Карпин-
ске — строительных домокомплек-
тов. Осуществление этих намере-
ний во многом зависит от софина-
сирования из Фонда развития про-
мышленности: свердловские чи-
новники сейчас работают над ка-
чеством заявок бизнеса.

По мнению гендиректора Кор-
порации развития Среднего Ура-
ла Дмитрия Попова, перспектив-
на локализация производства не 
только фанеры (общий запас бере-
зы в Свердловской области оцени-
вается в 587 тысяч кубометров), 
но и ориентированно-стружечных 
плит (ОСП), используемых для об-
шивки стен в малоэтажных кар-
касных домах, плит МДФ и ХДФ 
(материалы из мелкодисперсной 
стружки, из которых изготавлива-

ют мебельные фасады и межком-
натные двери. — Прим. ред.). Се-
годня Россия обеспечивает себя 
МДФ- и ХДФ-плитами всего на 
40 процентов, а потребляет поряд-
ка 2,5 миллиона кубометров в год. 
Текущая потребность страны в 
ОСП — 1,2—1,5 миллиона кубомет-
ров, отечественные производите-
ли закрывают спрос всего на 
треть, более того, Свердловская 
область занимает четвертое место 
среди российских регионов по им-
порту этой продукции.

— Отрасль переживает не луч-
шие времена, но сохранился науч-
ный потенциал и промплощадки. 
Например, на Лобвинском комби-
нате можно в кратчайшие сроки 
возобновить переработку древе-
сины. Предприниматели, реализу-
ющие приоритетные проекты в об-
ласти освоения лесов, получают 
право арендовать участки по 
льготной ставке — в два раза ниже 
обычной. ЛПК — бизнес-оферта, 
куда войти легко и дешево по соот-
ношению прибыли и рисков, — уве-
рен Дмитрий Попов.

Что касается перспективных 
рынков сбыта лесоматериалов, то 
здесь эксперты практически еди-
нодушны: Закавказье, Средняя 
Азия, Иран, Африка, Юго-Восточ-
ная Азия. Правда, с оговоркой: в 
Корею и Китай во зить с Урала про-
дукцию первого передела не имеет 
смысла, поставки из Сибири и с 
Дальнего Востока гораздо дешев-
ле. Другое дело — топ ливные грану-
лы. В Южной Корее и КНР, к приме-
ру, сегодня в тренде экологич-
ность, эти государства импортиру-
ют все больше российских пеллет. 

— Египет покупает шесть мил-
лионов кубометров российских 
пиломатериалов ежегодно, Алжир 
тоже испытывает в них острую по-
требность: население страны рас-
тет очень быстро, из кирпича и 
камня просто не успевают строить. 
Думаю, домокомплекты там будут 
востребованы. Но нужно помнить: 
просел не только рубль, нацио-
нальные валюты Африки тоже, то 
есть потенциальные клиенты ста-
ли беднее, — отмечает директор по 
развитию отраслевого журнала 
Михаил Дмитриев.

По словам топ-
менеджеров, на россий-
ском рынке сложилась 
парадоксальная ситуа-

ция: меры, призванные поддер-
жать отечественных производите-
лей, именно им нанесли едва ли не 
смертельный удар.

— Недорогое импортное обору-
дование оказалось в более выгод-
ном положении, так как оно де-
шевле нашего, в итоге селяне его и 
покупают, а от местной техники 
отказываются, — рассказывает 
Владимир Охрименко, руководи-
тель еще одной южноуральской 
компании-производителя сель-
хозтехники. — Что только ни при-
думываем сегодня — предлагаем 
навесное оборудование, обслужи-
вание на выгодных условиях, бес-
платную доставку продукции по-
требителям, но цифры на ценнике 
правят бал. 

При этом в региональном мин-
сельхозе, наоборот, отмечают 
рост спроса на сельхозмашины 
оте чественного производства.

— Импортная техника в связи с 
разницей курсов валют стала 
очень дорогой в обслуживании, 
она невыгодна в эксплуатации, — 
поясняет начальник управления 
по развитию сельхозпроизвод-
ства регионального минсельхоза 
Александр Завалищин. — В начале 
года у нас были проблемы с по-
ставками тракторов из Санкт-
Петербурга, мы обращались в ми-
нистерство сельского хозяйства 
РФ с просьбой обеспечить свое-
временную поставку, и вопрос 
был решен.

По его словам, проблемы мест-
ных производителей сельхозтех-
ники хорошо известны в мини-

стерстве, однако помочь им чи-
новники не могут: предприятия 
не отвечают ряду критериев отбо-
ра получателей субсидий. У неко-
торых слишком мал процент ло-
кализации производства, так как 
в основном закупаются китай-
ские комплектующие, у других 
недостаточно дилерских центров.

— Мы никого не бросаем, со 
своей стороны продолжим доби-
ваться включения местных пред-
приятий в госреестр для получе-
ния ими субсидий, — заверил Алек-
сандр Завалищин. 

Как сообщил председатель ко-
митета по промышленной поли-
тике челябинского регионального 
отделения «Опоры России» Денис 
Константинов, представители ма-
лого и среднего бизнеса в маши-
ностроительном комплексе вы-
нуждены сокращать объемы про-
изводства в первую очередь из-за 
отсутствия финансов у заказчика. 
Дополнительные сборы в бюджет 
стали той последней каплей, кото-
рая подтолкнула некоторые пред-
приятия к банкротству. По его сло-
вам, необходимо адекватно и ком-
плексно оценить эффект от вне-
дрения утилизационного сбора, 
чтобы избежать еще больших раз-
рушительных последствий.

— К сожалению, сегодня чинов-
ники формально относятся к изу-
чению общественного мнения пе-
ред тем, как дать добро на подпи-
сание нормативного акта: никто 
не отвечает на вопрос, какие по-
следствия возможны для разных 
групп предпринимателей, — гово-
рит Денис Константинов. — В пода-
вляющем большинстве случаев 
оценка регулирующего воздей-
ствия законопроектов проводит-
ся настолько поверхностно, что 
активные члены общества уже пе-
рестают в нее верить. Поэтому мы 
видим такие результаты.

комментарий

Сергей Кравчук,
председатель комитета по 
машиностроительному 
комплексу Союза 
промышленников и 
предпринимателей Челябинской 
области:

— В целом в машиностроении тренд 

по-прежнему отрицательный, хотя 

благодаря девальвации позитивные 

моменты тоже есть. Рынок сжался по 

разным сегментам от 20 до 50 процен-

тов. Иностранцы ушли с отечествен-

ного рынка, и многие предприятия 

воспользовались этим. Однако плани-

ровать что-либо очень сложно, долго-

срочных контрактов нет. Волатиль-

ность рынка велика, сохраняется тен-

денция сокращения заказов.

Акцент

 Предприниматели, реализующие  приоритетные 
проекты в области освоения лесов, получают право 
арендовать участки по льготной ставке — 
в два раза ниже обычной

Необходимо адек-
ватно и комплекс-
но оценить эффект 
от внедрения ути-
лизационного 
сбора, чтобы избе-
жать еще больших 
разрушительных 
последствий

ЗАВОДЫ 
СДАЮТ 
В УТИЛЬ
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Стратегия Урал диверсифицирует лесопромышленный экспорт

Снять стружку 
с валюты

Пиломатериалы уральского произ-

водства на мировом рынке спро-

сом точно не пользуются. 

ГОСУСЛУГИ ФНС поможет бизнесу распознать недобросовестных поставщиков 
и клиентов

Досье на партнера
Наталия Швабауэр, 

Свердловская область

В 
2017 году на сайте налого-
вой службы заработает но-
вый сервис, где можно бу-

дет восстановить всю подногот-
ную контрагента. Это логическое 
продолжение борьбы с «обналич-
кой», проводимой фискальным 
органом. 

Напомним, что с 1 января 
2015-го налогоплательщики в де-
кларации по НДС обязаны распи-
сывать все сделки, ИНН покупа-
телей и поставщиков. Информа-
ция аккумулируется в федераль-
ной электронной базе и позволя-

ет налоговикам видеть всю це-
почку. При обнаружении несты-
ковок компании как минимум 
светит отказ в возмещении НДС 
из бюджета. Максимум — подо-
зрение в фиктивной бизнес-
деятельности. 

Пилотный вариант нового 
инструмента уже работает и на-
зывается «Проверь себя и свое-
го контрагента», однако содер-
жит только самую общую ин-
формацию (выписка из ЕГРЮЛ, 
адреса массовой регистрации 
компаний и данные о дисквали-
фикации директоров фирм-
однодневок), пояснила замести-
тель руководителя УФНС по 

Свердловской области Марина 
Рябова. Очень скоро сервис 
трансформируется в полноцен-
ное досье на каждого налогопла-
тельщика, где будут самые раз-
ные данные, включая числен-
ность наемных сотрудников, 
долги по налогам и сборам и 
другие показатели экономиче-
ской деятельности. Базу пред-
полагается регулярно обнов-
лять. Скорее всего, доступ к ней 
откроют с 1 января 2017 года, 
причем для этого не нужно бу-
дет регистрироваться в «лич-
ном кабинете». 

— Тем самым государство пы-
тается помочь хозяйствующим 

субъектам проявлять осмо-
трительность и добросовест-
ность в выборе партнеров. Даже 
если я провел сделку с фирмой-
однодневкой, но принял все 
меры предосторожности, грех, 
образно говоря, простят. С дру-
гой стороны, надо понимать, 
что благодаря новшеству весь 
бизнес становится более про-
зрачным для контр агентов, кон-
курентов и журналистов, — ком-
ментирует Аркадий Брызга-
лин, руководитель группы кон-
салтинговых компаний, член 
научно-консультативного со-
вета при Арбитражном суде 
Свердловской области. 

КСТАТИ
По данным свердловского арбитра-
жа, в первом полугодии 2016 года 
было рассмотрено 555 дел, связан-
ных с налоговым законодатель-
ством, 181 из них на общую сумму 
868 тысяч рублей удовлетворено. 
Для сравнения: в 2015 году рассмо-
трели 1954 дела, удовлетворили 
требования по 454-м, в 2014-м — 
2197 и 523 соответственно. Отри-
цательная динамика связана с вво-
дом в 2014 году процедуры обяза-
тельного досудебного урегулирова-
ния налоговых споров. 

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

Е
Л

Е
Н

А
 М

А
Р

Д
Е

Р

ИНВЕСТИЦИИ Власти  
предлагают изымать 
неиспользуемые участки 

Точка возврата

Арина Мироненкова, Челябинская область

ШЕСТЬ земельных участков в Челябинской области в 
прошлом году были предоставлены инвесторам в арен-
ду без проведения торгов — для размещения объектов 
социально-культурного, коммунально-бытового назна-
чения, а также реализации масштабных инвестпроек-
тов. Однако на выделенных землях до сих пор ничего не 
построено. 

Если на трех из них, расположенных в парке индустри-
альных инноваций «Малая Сосновка», процесс тормозит 
отсутствие необходимой инфраструктуры, то по осталь-
ным причины отсрочки малопонятны. К примеру, возведе-
ние регионального выставочного центра «Челябинск 
ЭКСПО», участок под который выделили на северо-западе 
областного центра, так и не началось. 

— С данным участком ситуация непростая, — говорит за-
меститель министра экономического развития Челябин-
ской области Артем Новиков. — Изначально инвестор рас-
считывал на то, что город будет активно расширяться в 
этом направлении: прирастет жилая застройка, сформиру-
ется деловой центр мегаполиса, — но этого не произошло. 
Потому теперь компания не считает целесообразным 
«вкладывать деньги в лес». 

В официальных документах говорится, что инвестор 
обязан начать реализацию проекта в течение трех лет, по-

этому сегодня — до ис-
течения срока — у ре-
гиональных властей 
нет действенных пра-
вовых рычагов, по-
зволяющих активи-
зировать работу 
предпринимателя.

— Если инвестпро-
ект реализуется 
условно, к примеру, 
стоит экскаватор и 
выкапывает один куб 
земли в месяц для от-
вода глаз, необходи-

мо предусмотреть механизм досрочного расторжения до-
говора и изъятия земельного участка для дальнейшего вы-
ставления его на торги, — предлагает председатель комите-
та областного парламента по строительной политике Вла-
димир Ушаков. 

Кроме того, представители минэкономразвития Челя-
бинской области выступили с предложением детально про-
писать в областном законе, какие объекты можно относить 
к категории социально-культурных и коммунально-
бытовых. По мнению чиновников, отсутствие четких фор-
мулировок в нормативных актах приводит к явным злоупо-
треблениям: недобросовестные инвесторы стремятся все-
ми способами заполучить землю без торгов, а потом возво-
дят на ней объекты совсем иного назначения, чем прописа-
но в договоре аренды.

— Мы также считаем необходимым обязать инвесторов 
раскрывать данные о финансовом обеспечении предлагае-
мых к реализации проектов, в том числе если речь идет о за-
емных средствах, — отмечает Артем Новиков.

Финансовые гарантии помогут избежать многолетнего 
простаивания земельных участков, выделяемых без тор-
гов, считают в ведомстве.

Пока у властей нет 
действенных право-
вых рычагов, позво-
ляющих активизиро-
вать работу пред-
принимателя 
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Анатолий Пристанский, Тюмень

НА НАСЫЩЕННОМ информа-
ционном фоне прошел в Тюмени 
инновационный нефтегазовый 
форум, традиционно осенью со-
бирающий представителей веду-
щих компаний ТЭК, сервисных 
предприятий, отечественных и 
зарубежных экспертов. На этот 
раз в дискуссии участвовали еще 
и  два отраслевых министра — РФ 
и Беларуси.

Вот какие новости привлекли 
внимание всех форумчан. «Уват-
нефтегаз» вышел на рекордную 
планку месячной добычи на юге 
Тюменской области — она превы-
сила миллион тонн. В свою оче-
редь, в сентябре вся наша страна 
достигла небывалого суточного 
уровня добычи. Единственный на 
Урале и к востоку от него вуз, уже 
60 лет кующий кадры для пред-
приятий топливно-экономичес-
кого комплекса, теперь в новом 
для себя качестве — опорного уни-
верситета — намерен стать одной 
из крупнейших в РФ базовых пло-
щадок по разработке прорывных 
технологий. Режиссер Александр 
Мельник объявил о предстоящих 
съемках остросюжетной истори-
ческой ленты в трех частях под 
названием «Нефть»: большая 
часть сценария связана с поис-
ком и освоением месторождений 
Западной Сибири. А первый тю-
менский губернатор, ныне пред-
седатель совета Союза нефтега-
зопромышленников России 
Юрий Шафраник презентовал 
свою новую книгу «Нефтегазо-
вый сектор России: трудный путь 
к многообразию», написанную в 
соавторстве с членкором РАН Ва-
лерием Крюковым.

Разумеется, около 1200 чело-
век в Тюмени собрали не для огла-
шения победных реляций. В пер-
вую очередь — для обсуждения 
проблем. Да, страна вышла на пик 
добычи, не желая, как и другие 
государства-экспортеры нефти, 
терять свою долю продаж на ми-
ровом рынке. Однако до вскрытия 
шельфовых залежей еще далеко — 
их освоение приторможено из-за 
дешевого барреля, а на материке 
сравнительно больших месторож-
дений «в заначке» почти не оста-
лось. Едва ли не последнее такое в 
Югре — Эргинское — выставят на 
продажу в ближайшее время. Его 
сырьевая емкость в категориях 
С1+С2 — 103 миллиона тонн. 

Федеральные резервы вроде 
бы солидные — в недрах покоится 
29 миллиардов тонн, да только в 
этой цифре велика доля ТРИЗов — 
трудноизвлекаемых запасов. В 
Ханты-Мансийском округе таких 
около трети. Их добыча обходится 
дорого, поскольку нет эффектив-
ных инновационных инструмен-
тов. Форсировать разработку тех-
нологий, которые позволили бы 
наполовину снизить издержки, 
призвал глава минприроды РФ 
Сергей Донской. Если такие по-
явятся, будет и возможность до-
бывать углеводороды из сланце-
вых прослоек. А это еще многие 
миллиарды тонн, пока официаль-
но не учтенные.

Между тем в условиях санкци-
онной войны первое пленарное за-
седание форума носило прямо-
таки вызывающее название: «От 
импортозамещения технологий — 
к экспорту». Возможно ли это? 
Вполне, доказывали хозяева пло-
щадки, именно такую цель следует 
ставить, дабы не плестись в хвосте. 

Здание, где шли дебаты, — офис 
регионального технопарка. Ряд 
его резидентов вышел с ориги-
нальной продукцией на междуна-
родный рынок, сообщил тюмен-
ский губернатор Владимир Яку-
шев. Идут поставки в Иран, Сер-
бию, Казахстан, Румынию, дело 
движется к заключению контрак-
тов с покупателями из Кореи, Анг-
лии, Германии, Франции, некото-
рых восточноевропейских госу-
дарств. Вот, кстати, горячая но-
вость: нефтесервисной компании 
из Арабских Эмиратов пригляну-
лись винтовые забойные двигате-
ли, выпускаемые на эксперимен-
тальном заводе буровой техники 
Тюменского индустриального 
университета (бывшего нефтега-

зового). Их преимущество заклю-
чается в не имеющем аналогов 
«вечном» защитном покрытии ро-
торов.

— У нас 57 производств уча-
ствуют в федеральных отрасле-
вых программах импортозамеще-
ния. При приобретении у них обо-
рудования нефтяными компания-
ми мы компенсируем последним 
из бюджета пять процентов его 
стоимости. За короткий период 
18 предприятий заключили 234 
контракта на поставку импорто-
замещающей продукции совокуп-
ной стоимостью 15,8 миллиарда 
рублей, — сразил цифрами глава 
региона.

Другой стимул: в рамках от-
дельной программы господдерж-
ки предприятиям, реализующим 
соответствующие инвестицион-
ные проекты, здесь возмещают 
проценты по договорам кредита, 
часть стоимости лизинговых пла-
тежей. Вывод напрашивается: ин-
новационный, конкурентоспо-
собный товар сам собой, без меха-
низма стимулирования, вряд ли 
появится.   

А теперь что касается непо-
средственно добычи. Старший 
вице-президент ЛУКОЙЛа Азат 
Шамсуаров призвал федеральные 
власти существенно не менять 
правила игры. По его словам, пе-
риодическая серьезная коррек-
ция законодательства в сфере на-
логообложения, правил пользова-
ния недрами подрывает планы 
развития компаний. От чего-то 
приходится отказываться. В итоге 
государство, казна сиюминутную 
выгоду получит, да в перспективе 
проиграет.

— Бытует представление, что 
отрасль можно «доить», сколько 
хочется. Однако без налоговых 
преференций темпы добычи труд-
ноизвлекаемой нефти не нарас-
тить, — развил тему Владимир 
Якушев. — Для группы месторож-
дений Уватского района ТРИЗы 
также характерны. Компании, 
прежде чем подавать заявки на 
тот или иной лицензионный учас-
ток, долго просчитывают эконо-
мику вложений. Поверьте, при бо-
лее гибкой системе налогообло-
жения добывали бы вдвое больше 
уватской нефти, чем сейчас. Вся-
кий раз, как мы приступаем к по-
иску мер, стимулирующих освое-
ние залежей с ТРИЗами, минфин 
говорит на одном языке, минпри-
роды на другом, нефтяники на 
третьем, а региональные власти 
особо никто и не спрашивает.

Тем временем правительство 
области делает все от него завися-
щее для усиления позиций Тюме-
ни как центра нефтегазового сер-
виса национального значения. 
Только за последние три «лихора-
дочных» для ТЭКа года здесь от-
крыли свои научно-исследова-
тельские подразделения несколь-
ко именитых компаний. Похоже, 
скоро к ним примкнет госпред-
приятие «Белоруснефть». Его ген-
директор Александр Ляхов и ми-
нистр природных ресурсов союз-
ной республики Андрей Ковхуто 
подписали партнерские соглаше-
ния с областным правительством 
и российским министерством. 
«Белоруснефть», сформирован-
ная полвека назад, имеет непло-
хой опыт организации промыслов 
в зарубежных странах, также ре-
шает проблемы ТРИЗов. Она гото-
ва объединить усилия с тюмен-
скими коллегами путем создания 
филиала БелНИПИнефть. Ну и не-
посредственно работать на сибир-
ских месторождениях.

— Есть желание заявляться на 
тендеры, бурить, добывать, — по-
делился планами с корреспонден-
том «РГ» Андрей Ковхуто.

В РФ экспертное сообщество — 
интеллектуальная элита нефтега-
зового комплекса — насчитывает 
около 15 тысяч человек.

— Почти треть из них сконцен-
трирована в Тюмени, и тут ей рав-
ных нет, — подчеркивает глава гос-
комиссии по запасам полезных 
ископаемых Игорь Шпуров. 

Многие эксперты, как и сам 
Шпуров, — выпускники местного 
индустриального университета. 
Между тем, согласно опросам ру-
ководителей подразделений ряда 
отечественных компаний, в по-
следние годы уровень подготовки 
студентов в профильных вузах, 
особенно в части практических 
знаний и навыков, несколько сни-
зился. Это в том числе — следствие 
погони за количеством учащихся, 
раздувания филиальной сети. Те-
перь от объемов отказались в 
пользу качества.

— Мы плотно сотрудничаем с 
15 компаниями, знаем их требо-
вания и запросы, осознаем ответ-
ственность за будущее отрасли. 
Одна из задач — подготовка инже-
неров широкой компетенции с 
упором на практику, «под заказ». 
Ну и, конечно, наращиваем порт-
фель исследовательских работ, — 
говорит ректор индустриального 
университета Олег Новоселов.

Ирина Ошуркова, 

Свердловская область

П
о данным уполно-
моченного по защи-
те прав предприни-
мателей при прези-
денте РФ Бориса Ти-

това, Средний Урал стал лиде-
ром в стране по темпам роста 
числа банкротств: если в сред-
нем по России в 2015 году этот 
показатель составил 15 процен-
тов, то в Свердловской области 
он достиг 33-х.

По мнению бизнес-омбудс-
мена, это одно из наглядных про-
явлений кризиса в экономике. Как 
правило, количество банкротов 
заметно увеличивается через год—
два после его начала, когда у бизне-
са заканчиваются силы и ресурсы, 
накопленные в тучные годы.

Типичный пример предприя-
тия, которое требуют признать 
несостоятельным, — гранитный 
карьер. Компания, базирующая-
ся неподалеку от Екатеринбурга, 
занимается производством щеб-
ня и песчано-щебеночной смеси. 
Казалось бы, продукция вполне 
востребованная: сейчас в разга-
ре сезон дорожного ремонта, мо-
жет быть, по его завершении ка-
рьер и расплатился бы с долгами. 
Однако налоговая служба недав-
но подала банкротный иск: сум-
ма требований заявителя всего 
лишь около 650 тысяч рублей.

— Такой процесс мы наблюда-
ли в 90-е годы, когда массово ру-
шились промышленные предпри-
ятия, — продолжает Борис Титов. 
— Сегодня вновь невыгодно про-
изводить — заводы душит повы-
шение издержек: запредельные 
проценты по кредитам, рост на-
логов на базе увеличения када-
стровой стоимости, тарифов... По 
нашим данным, электроэнергия 
подорожала на четверть за счет 
транспортировки. Бизнес попал 
в тиски. Нужно принимать сроч-
ные меры, прежде всего на феде-
ральном уровне. Создавать но-
вую экономику, базирующуюся 
не на экспорте природных ресур-
сов, а на большом количестве 
предприятий реального сектора, 
малом и среднем бизнесе, сель-
ском хозяйстве. 

Свердловский бизнес-омбудс-
мен Елена Артюх с коллегой во 
многом согласна, но проблему 
банкротств рассматривает диа-
лектически:

— В мировой практике банк-
ротство — это естественный меха-
низм очищения конкурентного 
пространства от тех субъектов, ко-
торые не смогли встроиться в ры-
нок, грамотно просчитать риски, 
— говорит она. — С другой стороны, 
затруднения в расчетах между 
юридическими лицами или по кон-
трактам со стороны государствен-
ных и муниципальных заказчиков, 
сложности в получении кредитов 
усугубляют ситуацию даже для са-
мых добросовестных и устойчи-
вых компаний. Не исключаю, что 
количество банкротств будет уве-
личиваться и в 2017 году тенден-
ция сохранится.

Конечно, в случае, когда одна 
коммерческая структура банкро-
тит другую (таких заявлений в пер-

вом полугодии 2016 года поступи-
ло 645, а годом ранее — 504), ом-
будсмену делать нечего. А вот если 
налицо нарушение прав бизнеса 
со стороны органов госвласти или 
местного само управления, напри-
мер, предприятие давно исполни-
ло муниципальный заказ, но за ра-
боту ему не заплатили, из-за чего 
оно не в состоянии перечислить 
налоги, выдать зарплату, переве-
сти средства контрагентам, упол-
номоченный может вмешаться.

— Было несколько таких исто-
рий, например, в Нижнем Тагиле в 
подобную ситуацию попало пред-
приятие из сферы строительства, 
— рассказывает Елена Артюх. — Тог-
да удалось провести переговоры с 
муниципальным заказчиком и 
убедить его рассчитаться как мож-

но скорее, иначе начнется проце-
дура банкротства. Ведь гибель 
предприятия — это потеря рабочих 
мест и масса других социальных и 
экономических проблем для тер-
ритории.

Чиновники уверяют: государ-
ство тоже готово прийти на по-
мощь добросовестным компани-
ям, оказавшимся в сложной фи-
нансовой ситуации, но имеющим 
потенциал для финансового оздо-
ровления. Так, если беда в нехватке 
оборотных средств, то могут выру-
чить институты поддержки, допу-
стим, Фонд развития промышлен-
ности. Но важно понимать, что это 
не массовые инструменты. Если 
затруднения касаются взаимоот-
ношений с банками, свердловский 
губернатор Евгений Куйвашев со-
ветует представителям бизнеса, 
имеющим понятные и действи-
тельно жизнеспособные проекты, 
обращаться в областное министер-
ство инвестиций и развития. Но 

нужно стремиться привлечь вни-
мание профильных министерств и 
ведомств еще до банкротства — то 
есть при первых же симптомах бо-
лезни. Не стоит забывать и о 
торгово-промышленной палате, 
созданной для того, чтобы помо-
гать бизнесу в расширении рын-
ков сбыта.

Надо полагать, область протя-
нет руку помощи главным обра-
зом крупным заводам. А как об-
стоят дела в небольших муници-
палитетах, где расположены в 
основном мелкие и средние пред-
приятия, за которые некому всту-
питься?

— В сельской местности тари-
фы для товаропроизводителей 
растут катастрофическими тем-
пами: киловатт-час электроэнер-

гии стоит уже шесть рублей. Ра-
стут акцизы на топливо и налог 
на добычу полезных ископаемых. 
Внутри страны энергоресурсы 
становятся очень дорогими, это 
подавляет предприниматель-
скую активность, — считает глава 
Арамильского городского округа 
Владимир Герасименко. — Хотя в 
Арамили объем промпроизвод-
ства за первое полугодие вырос 
на 15 процентов — это достигает-
ся за счет появления новых про-
изводств. Например, мы откры-
ваем новый завод по антикорро-
зионной обработке деталей.

По словам главы, сейчас в Ара-
мили нет явных банкротов: все 
местные компании держатся на 
плаву. В то же время процентов 
20 из них стремятся уйти в тень, 
уменьшить издержки за счет сни-
жения официальной зарплаты. 
Однако все их ухищрения в муни-
ципалитете как на ладони, и мест-
ные власти раз в месяц вызывают 
таких бизнесменов на комиссии.

— На своей территории я вижу 
все, в том числе сколько предпри-
нимателей работает «в гаражах». 
Если будет принят закон о само-
занятости, владельцы таких про-
изводств, не использующие на-
емный труд, могли бы увеличить 
ВВП процента на полтора, — про-
должает Владимир Герасименко. 
— Мы в своем муниципалитете, 
как бы тяжело ни было для бюд-
жета, пошли на то, чтобы предо-
ставить беспроцентную рассроч-
ку оплаты аукционной стоимо-
сти земельного участка. Это хо-
рошее подспорье, потому что 
речь идет о десятках миллионов 
рублей. Плюс у нас минимальная 
налоговая ставка на землю. Та-
ким образом, те 20 миллионов 
рублей, которые мы недобираем 
в бюджет, остаются в распоряже-
нии малых и средних предприя-
тий и идут на модернизацию, 
вкладываются в производство.

МЕЖДУ ТЕМ
В Арбитражный суд Свердловской 
области в первом полугодии 2016 
года поступило 1094 заявления о 
признании должника банкротом — 
почти на 80 процентов больше, 
чем за тот же период 2015-го (611). 
Но при уточнении оказалось, что 
такой колоссальный рост обуслов-
лен прежде всего вступлением в 
силу закона о банкротстве физиче-
ских лиц (по этому поводу посту-
пило 444 заявления). Таким обра-
зом, на долю предприятий при-
шлось 650 исков — это все же боль-
ше, чем в прошлом году. В первом 
полугодии 2014-го, когда кризисные 
явления были еще не столь замет-
ны, подано 517 заявлений. Как 
уточнили в областном арбитра-
же, к производству в этом году при-
нято 1037 заявлений (в том числе 
433 по физлицам).

ОПРОС Иностранцев 
не разочаровали 
инвестиции в Урал

Почти 
безграничный 
бизнес

Юлия Мякишева, Свердловская область

В СВЕРДЛОВСКОЙ области обнародовали результаты 
экспресс-исследования восприятия иностранными ком-
паниями условий ведения бизнеса в регионе. Респонден-
там было предложено оценить Средний Урал в качестве 
площадки для ведения бизнеса по семи критериям. 

— Исследование показывает уровень удовлетворенно-
сти качеством взаимодействия с органами власти и тем, 
насколько эффективно в регионе обслуживаются инве-
стиционные потребности бизнеса. Большинство респон-
дентов сходятся во мнении, что ключевые факторы кон-
курентоспособности Свердловской области — это про-
фессиональные трудовые ресурсы, богатая сырьевая 
база, выгодное географическое положение и доступ-
ность рынков сбыта, — рассказывает Дмитрий Попов, ру-
ководитель Корпорации развития Среднего Урала, кото-
рая и стала инициатором проведения опроса. 

В частности, ка-
чество взаимодей-
ствия с региональ-
ными властями бо-
лее половины ре-
спондентов оценили 
как хорошее и отлич-
ное, тем не менее 
почти четверть 
(24 процента) опро-
шенных поставили 
негативную оценку. 
28 процентов ино-
странцев планируют 
продолжать инве-
стировать в Сверд-
ловскую область, 
56 — рассматривают такую возможность, более 70 про-
центов готовы рекомендовать регион своим партнерам.

— Нам было очень важно оценить проникновение в ино-
странный бизнес мер государственной поддержки, — отме-
тил Дмитрий Попов.

Однако, как оказалось, 45 процентов компаний, приняв-
ших участие в исследовании, этими мерами не пользова-
лись. Инвесторы также отметили такие негативные момен-
ты, как сложности с таможенными органами и крайне 
сложную систему налогообложения в России.

Отметим, что в Свердловской области сегодня работают 
около 500 организаций с иностранным капиталом.

мнение

Салават Галимов,
руководитель уральского офиса международной 
аудиторско-консалтинговой компании: 

— За последние полтора года среди наших клиентов вырос инте-

рес к инвестиционным проектам в России, очень многие реализу-

ют свои планы, не теряют оптимизма. И реализуют по-разному: 

кто-то привлекает финансирование с российского рынка, кто-то 

просит денег у материнской  иностранной компании, кто-то пуска-

ет инвестора в свой капитал. Уже сейчас видна новая тенденция: 

многие компании инвестируют в кадры — организуют образова-

тельные центры, проводят различные мероприятия, чтобы подго-

товить для себя работников, которые будут знакомы с предприя-

тием и с самого начала станут приносить компании выгоду.

«Белоруснефть», име-
ющая опыт органи-
зации промыслов 
в зарубежных стра-
нах, также решает 
проблемы ТРИЗов. 
Она готова объеди-
нить усилия с тюмен-
скими коллегами 

28 процентов ино-
странцев продолжат 
инвестировать 
в Свердловскую 
область, 56 — рас-
сматривают такую 
возможность

Акцент

 Привлечь внимание профиль-
ных ведомств необходимо еще 
до банкротства — то есть при 
первых же симптомах болезни

Ракурс Местные власти могут помочь компаниям 
избежать банкротства

Спасательный 
жилет

Каждый экономический кризис 

оставляет после себя на Урале 

новые руины на месте обанкротив-

шихся предприятий.
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РЫНОК ТРУДА Горожане ищут 
источники 
дополнительного дохода

На трех работах

Юлия Вострецова, Екатеринбург

СОГЛАСНО опросу сайта по поиску работы и персонала 
Headhunter, поиск дополнительного заработка актуален 
сегодня для каждого третьего жителя Екатеринбурга. По 
словам руководителя пресс-службы hh.ru по УрФО и СФО 
Еланы Таращук, вакансий, которые не требуют специаль-
ного образования и навыков, не так уж много. Поэтому ре-
крутеры советуют соискателям в первую очередь обращать 
внимание на предложения в «родной» сфере.

Составив рейтинг самых дорогих предложений с ча-
стичной занятостью, исследователи выяснили, что на са-
мую высокую зарплату (от 25 тысяч рублей) при частич-
ной занятости может рассчитывать рекрутер-
фрилансер. Последнюю строчку в рейтинге занимает ва-
кансия для мерчендайзера (1,5 тысячи рублей). Главным 
образом ищут работников-совместителей компании из 
сфер продаж и маркетинга, IT, науки и образования, кро-
ме того требуется административный персонал.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
По данным Российского союза промышленников и предпри-
нимателей, в сентябре 2016 года 93,1 процента отече-
ственных компаний заявили, что планируют сокращать 
расходы, из них 53,8 процента — за счет персонала. В част-
ности, 77,8 процента откажутся от найма новых работ-
ников (за месяц плюс 14,3 процента). Почти половина ра-
ботодателей могут перевести часть работников на со-
кращенный рабочий день или отправить в отпуск без со-
держания (рост на 18,6 процента). Каждый третий рабо-
тодатель думает об уменьшении зарплат, почти 30 про-
центов — о сокращении персонала.

ФОРУМ Тюмень нацелилась 
на экспорт новых технологий 
нефтедобычи

Подобраться 
к «трудным» недрам
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ЯВЛЕНИЕ Города
приводят 
в порядок 
осужденные 

ЭФФЕКТ 
МЕТЛЫ

Светлана Добрынина,  

Свердловская область 

В СВЕРДЛОВСКОЙ области под-
считывают экономический эф-
фект, приносимый бюджетам му-
ниципалитетов уральцами, при-
говоренными к обязательным ра-
ботам. Всего в регионе в этом году 
суд обязал бесплатно трудиться 
на благо общества 1538 граждан. 
По данным ГУФСИН Свердлов-
ской области, большая их часть — 
859 человек — работают в комму-
нальной сфере, благоустраивая 
территории городов и поселков.

В Нижнем Тагиле, к примеру, в 
течение последних лет одно из 
основных мест, где трудятся бес-
платные работники, — городской 
парк культуры и отдыха имени 
уральского писателя Алексея Бон-
дина. Парк заложен на берегу Та-
гильского пруда более двухсот лет 
назад и тогда был назван в честь 
промышленника и мецената Де-
мидова. Зеленый массив до сих 
пор остается одним из самых лю-
бимых и популярных мест отдыха 
горожан. А обихаживают этот 
островок культуры с участием 
бригады осужденных. Около 
25 человек, приговоренных к обя-
зательным работам, наводят по-
рядок на аллеях. Весной высажи-
вают цветы и ремонтируют ат-
тракционы, зимой убирают снег и 
заливают каток.

— По закону осужденные тру-
дятся на благо общества не более 
четырех часов в день в свободное 
от основной работы время. Но и за 
этот период они успевают сделать 
многое для благоустройства тер-
ритории, фактически заменяя 
бригаду наемных работников, 
труд которых оплачивался бы из 
бюджета, — рассказывает началь-
ник филиала управления исполне-
ния наказаний по Тагилстроев-
скому району Ольга Телегина.

А вот в Шалинском районе 
даже подсчитали экономический 
эффект от исправработ. По дан-
ным подполковника внутренней 
службы, руководителя филиала 
УИН в Шалинском районе Игоря 
Воронцова, если бы осужденным 
за выполненную работу выплачи-
вали минимальную зарплату, то 
из казны уходило бы по 330 тысяч 
рублей в месяц. Для муниципали-
тета с хроническим дефицитом 
бюджета это значительная сумма. 

Наиболее заметны результаты 
исправработ в поселке Старо-
уткинск: за лето здесь облагоро-
дили территорию вокруг досуго-
вого центра, установили детскую 
площадку, обустроили автобус-
ные остановки, разбили цветоч-
ные клумбы на берегу реки.

В УК РФ более сотни статей 
предусматривают наказания за 
правонарушения в виде обяза-
тельных работ. Как утверждают в 
областном ГУФСИН, сейчас бла-
годаря совместной работе с муни-
ципалитетами этот вид исправле-
ния оступившихся используется с 
наибольшим эффектом. 

КСТАТИ
В Забайкальском крае благодаря 
труду осужденных бюджет сэко-
номил 12 миллионов рублей.

Валентина Пичурина, 

Курганская область

П
рокуратура Курган-
ской области обви-
нила руководителей 
р я д а  р а й о н о в  в 
умышленном завы-

ш е н и и  у р о в н я  гот о в н о с т и 
жилищно-коммунальной инфра-
структуры к отопительному се-
зону, а областные власти — в по-
пустительстве. 

По данным регионального де-
партамента строительства, госэкс-
пертизы и ЖКХ, на 22 сентября об-
ласть, за исключением нескольких 
муниципалитетов, была практиче-
ски готова к зиме: жилфонд — на 
94 процента, котельные и тепло-
вые сети — на 97, водопровод — на 
96.  В некоторых районах показа-
тели выше среднеобластных. До 
1 октября, когда начнется массо-
вый пуск тепла, готовность будет 
стопроцентной, утверждают чи-
новники. А в ряде районов и горо-
дов батареи в квартирах потепле-
ли еще десять дней назад, как толь-
ко среднесуточная температура 
упала ниже восьми градусов.

По словам руководителя депар-
тамента Нияза Юсупова, из об-
ластного бюджета муниципалите-
там на подготовку к отопительно-
му сезону выделено 562 миллиона 
рублей. Правда, перечислено 
87 процентов суммы, остальные 
деньги (около 90 миллионов руб-
лей) поступят в октябре или нояб-
ре. Немножко смазывает оптими-
стичную картину 250-миллион-
ный долг за топливно-энергети-
ческие ресурсы. Только за уголь и 
газ муниципалитеты недоплатили 
поставщикам свыше 70 миллио-
нов рублей. Местные власти, ко-
нечно, рассчитываются по воз-
можности. На прошлой неделе, на-
пример, сразу три района перечис-
лили восемь миллионов.

Между тем прокуроры счита-
ют, что ситуация чиновниками 
сильно приукрашена, статистика 
искажена. К примеру, в Петухов-
ском районе, по отчетам, котель-
ные и теплотрассы готовы на 
99 процентов. На деле же картина в 
большинстве населенных пунктов 
оказалась не столь радужной. В по-
селке Курорт озеро Медвежье на-
чало отопительного сезона вообще 
под угрозой срыва: угольная ко-
тельная и теплотрассы муници-
пального предприятия в удручаю-
щем состоянии, запаса топлива 
нет, договор о его поставке заклю-
чен с нарушением закона, без про-
ведения конкурсных процедур и 
по завышенной цене. К тому же 
предприятие с прошлого года успе-
ло накопить более 1,5 миллиона 
рублей задолженности перед по-
ставщиками энергоресурсов, в 
итоге счет МУПа арестован, ко-
тельная обесточена. Кстати, в этом 
поселке были проблемы с отопле-
нием и в прошлом году, но, видимо, 
урок не пошел впрок. 

На коллегии областной проку-
ратуры, где рассматривался во-
прос подготовки к отопительному 
сезону, и.о. главы Петуховского 
района Владимир Слесаренко за-
явил, что сотрудники надзорного 
ведомства проверяли не ту котель-
ную. Когда стали разбираться, вы-
яснилось, что в поселке действи-
тельно два теплоисточника. Вот 

только новая котельная еще не сда-
на в эксплуатацию, ее нет в схеме 
теплоснабжения муниципалитета, 
да и тарифы не утверждены. То есть 
юридически ее не существует. По-
этому прокуратура и проверяла 
законную старую «кочегарку». Ру-
ководитель района заверил: доку-
менты на новую котельную будут 
готовы со дня на день, а что касает-
ся тарифов, то тут, по его словам, 
«все продумано». 

— Новая котельная начнет вы-
рабатывать тепло, а предъявлять 
затраты и взимать плату будем 
пока по тарифу старой, у которой 
есть договор с потребителями, — 
заявил Владимир Слесаренко.

Другими словами, глава муни-
ципалитета намерен осуществить 
финансовую аферу, когда одно 
предприятие оказывает услуги за 
счет другого. Забавно, что заявил 
он об этом открыто, да не где-
нибудь, а на коллегии облпрокура-
туры. Руководитель надзорного 
органа Игорь Ткачев посоветовал 
чиновнику не изобретать серые 
схемы, а готовить поселок к зиме, 
пока еще есть время.

Вообще, судя по заявлениям 
районных глав, законность рабо-
ты местного коммунального хо-
зяйства заботит их в последнюю 
очередь: сейчас главное запу-
стить тепло. В райцентре Бело-
зерское и селе Каширино Кетов-
ского района, например, нет не 

только утвержденных тарифов, 
но даже лицензий на эксплуата-
цию газового оборудования в ко-
тельных.

— Руководители не понимают, 
что эксплуатация опасных произ-
водственных объектов без лицен-
зий является незаконной пред-
принимательской деятельностью, 
которая строго наказывается, — 
предупредил замруководителя 
Уральского управления Ростех-
надзора Павел Москвин.

К слову о техническом оснаще-
нии котельных: в некоторых селах 
оно доисторическое, а где-то сде-
лано буквально «на коленке». Так, 
в  селе Стариково Шумихинского 
района для подпитки тепловых се-
тей приспособили обычный пище-
вой бак, а вместо сетевого — быто-
вой насос.  

Одна из застарелых проблем, 
всплывающих каждый год в пред-
дверии отопительного сезона, — 
бесхозные инженерные коммуни-
кации. В целом по области нужда-
ются в замене более 200 километ-
ров тепловых сетей, или 20 про-
центов от их общей протяженно-
сти. Однако муниципальные чи-
новники мер по техническому со-
держанию теплотрасс и их переда-
че на обслуживание не принима-
ют. О ветхих сетях вспоминают 
только во время аварий — тут сразу 
находятся и средства, и новые тру-
бы на замену прохудившихся. На-

помним, в январе этого года на ма-
гистральных теплосетях произо-
шло два масштабных ЧП в селах 
Целинное и Садовое Кетовского 
района. Десятки жилых домов, 
школы, детсады почти сутки оста-
вались без тепла. История может 
повториться.  Правда, к началу но-
вого отопительного сезона для 
ликвидации нештатных ситуаций, 
по данным департамента ЖКХ ре-
гиона, создали 187 аварийно-
восстановительных бригад, уком-
плектованных специалистами и 
техникой. Видимо, этому комму-
нальному отряду быстрого реаги-
рования и придется менять ветхие 
«ничейные» трубы, если снова 
прорвет. Кстати, в Целинном во 
время аварии прошлой зимой та-
ким образом заменили 250 метров 
трубопровода. 

По мнению прокуратуры, кро-
ме местных администраций в сло-
жившейся ситуации виноваты так-
же профильный региональный де-
партамент и госжилинспекция, ко-
торые не используют в полной 
мере данные им полномочия и по 
сути прикрывают грехи районных 
и сельских властей. Координирую-
щая роль этих структур сведена к 
минимуму. 

— Межведомственная област-
ная комиссия по подготовке к ото-
пительному сезону практически 
не работает, летом она ни разу не 
собиралась, — констатирует об-
ластной прокурор Игорь Ткачев. — 
Для чего тогда ее создавали? Что-
бы на бумаге отчитаться?

Впрочем, шанс исправить недо-
четы и наверстать упущенное у 
властей есть: в Зауралье стоит те-
плая и сухая погода, которая, по 
прогнозам синоптиков, продлится 
еще несколько дней.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Акцент

 Судя по заявлениям районных глав, 
законность работы местного коммунального 
хозяйства заботит их в последнюю очередь: 
сейчас главное запустить тепло 

СОТРУДНИЧЕСТВО В коммунальную сферу Свердловской области привлекут 
китайские инвестиции

Под знаком воды
Людмила Лескова, 

Свердловская область

Китайская компания Wolong 
Electric Group планирует 
инвестировать в модерни-

зацию системы водоснабжения 
Каменска-Уральского. Одна из 
крупнейших энергетических 
корпораций КНР намерена вклю-
читься в проект в статусе инве-
стора и генерального подрядчи-
ка. Переговоры об этом прошли 
между представителями регио-
нальных министерств энергети-
ки и ЖКХ, международных и 
внешнеэкономических связей, 
муниципальными властями и ру-
ководителями корпорации.

— В корпорацию Вулунг Элек-
трик входят 30 предприятий в Ки-

тае и 12 в Европе — в Австрии, Ве-
ликобритании, Германии, Сербии, 
Польше и Италии. Холдинг произ-
водит разнообразную электротех-
ническую продукцию — от транс-
форматоров тока до электропод-
станций. Перед визитом к вам я по-
бывал в правительстве Китая, про-
вел переговоры с Банком Китая. 
Мы готовы участвовать в проекте, 
— рассказал представитель компа-
нии Чень Цзе.

В правительстве Свердловской 
области отмечают: проект модер-
низации системы водоснабжения 
Каменска-Уральского может стать 
началом большой совместной ра-
боты. Ведь регион заинтересован 
не только в появлении на своей 
территории крупного инвестора, 
но и в создании реального произ-
водства в тех сферах, которыми за-
нимается Вулунг Электрик. Поэто-
му областные власти готовы пре-
доставить список предприятий 
Среднего Урала, которые могли бы 
быть модернизированы и стать ба-
зой для совместного предприятия. 

Кстати, идея покупки на Урале за-
вода показалась господину Ченю 
интересной. Однако залогом 
успешного сотрудничества долж-
на стать скорейшая реализация 
к о м м у н а л ь н о го  п р о е к та  в 
Каменске-Уральском.

Водоснабжение города произ-
водится от сысертского водоза-
бора. Водовод протяженностью 
55 километров проходит по тер-
ритории четырех муниципаль-
ных образований: Каменска-
Уральского, Каменского райо-
на, поселка Белоярского и Сы-
серти. Проложенная 30 лет на-
зад трасса не отвечает современ-
ным требованиям безопасности 
и качества водоснабжения. По 
предварительным подсчетам, 
строительство нового объекта 
может стоить порядка трех мил-
лиардов руб лей. На протяжении 
последних лет администрация 
Каменска-Уральского искала ин-
вестора, так как бюджеты муни-
ципалитета и Свердловской обла-
сти не готовы профинансировать 

проект в полном объеме. Если все 
его детали удастся согласовать с 
китайской стороной, модерниза-
ция системы водоснабжения го-
рода может быть выполнена в ко-
роткий срок — до двух лет.

Между тем в Свердловской об-
ласти разработан унифициро-

ванный порядок реализации кон-
цессионных соглашений в ком-
мунальной сфере. В документе 
учтены требования законода-
тельства, регламентирующего 
реализацию таких договоров. Он 
описывает полный цикл меро-
приятий, начиная от принятия 
решения о подготовке соглаше-
ния заканчивая передачей в экс-
плуатацию модернизированных 
объектов водоотведения, тепло- 
и водоснабжения (именно они 
интересуют инвесторов в первую 
очередь). Как отмечают специа-
листы, учитывая сложность трак-
товок концессионного законода-
тельства, документ будет необхо-
дим и полезен прежде всего адми-
нистрациям муниципалитетов и 
потенциальным инвесторам. 

СПРАВКА «РГ»
По данным регионального министерства энергетики и ЖКХ, меха-
низмы концессии при модернизации коммунальной инфраструктуры 
применяются в 12 муниципалитетах Среднего Урала с общей суммой 
частных инвестиций свыше 2,5 миллиарда рублей. За последние два 
года в рамках концессионных соглашений построено и реконструиро-
вано 206 объектов коммунального хозяйства: 86 источников тепло-
снабжения, 77 — водоснабжения и водоотведения, 35 — электроэнерге-
тики и иные объекты ЖКХ. Помимо этого ведется работа еще по 
21 инвестиционному проекту. В ближайшей перспективе обновление 
коммунальной инфраструктуры на основе государственно-частного 
партнерства ждет Асбест, Реж, Арти, Верхние Серги, Невьянск, Лес-
ной, Красноуфимск, Серов, Ревду, Артемовский, Сухой Лог, Полевской и 
Сысерть. По предварительным оценкам, объем инвестиций со сторо-
ны концессионеров в инфраструктуру этих городов составит около 
пяти миллиардов рублей.

ЦИФРА

2,5
МИЛЛИАРДА 
РУБЛЕЙ
превышает общая стоимость 
инвестпроектов в сфере ЖКХ, 
реализация которых уже ведется 
в городах Среднего Урала в рам-
ках концессионных соглашений.

Акцент

 Администрация Каменска-Уральского несколько 
лет искала инвестора, так как бюджеты 
муниципалитета и области не готовы 
профинансировать проект в полном объеме

ЖКХ Накануне отопительного сезона чиновников уличили в приписках

Отчеты в топку

Ветхие теплотрассы зачастую не 

числятся ни на чьем балансе. 

Чиновники вспоминают о них толь-

ко в случае аварии.
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ИНИЦИАТИВА 
По Уралу 
проложат 
исторический 
маршрут

КУПЕЧЕСКИЙ 
ТУР

Валентина Пичурина, УрФО

НА ПЕРВОЙ  специализирован-
ной туристической  выставке-
ярмарке «Индустрия свободного 
времени», прошедшей в Кургане, 
местные музейщики предложили  
создать единый турмаршрут, ко-
торый знакомил бы жителей и го-
стей региона с историческими 
судьбами и традициями урало-
сибирского купечества. Не секрет, 
что жизнь большинства купцов 
была связана не с одним, а с не-
сколькими уральскими городами.  
И в каждом есть что показать и 
рассказать об их деятельности. 

Участники форума, среди кото-
рых представители Тюменской об-
ласти, Югры и Казахстана, иници-
ативу поддержали. Планируется, 
что на первом этапе будет органи-
зована  межрегиональная рабочая 
группа по продвижению бренда 
«Уральское купечество». Туропе-
раторы уже готовы внести истори-
ческие купеческие усадьбы в свои 
маршруты. 

Телеком поможет 
в борьбе с лесными 
пожарами
Ростелеком более чем вдвое увеличил скорость доступа в 
Интернет 24-м подразделениям Уральской базы авиацион-
ной охраны лесов, которая в круглосуточном  режиме осу-
ществляет мониторинг пожарной опасности и занимается 
тушением пожаров на территории Свердловской области. 
В результате диспетчеры базы смогут более оперативно по-
лучать информацию из зон чрезвычайной ситуации, что 
позволит ускорить и ликвидацию очагов возгорания. Пра-
во на предоставление услуг связи интернет-провайдер по-
лучил по итогам электронного аукциона. Сумма контрак-
та, заключенного на год, превышает 950 тысяч рублей.

Музейщики расскажут 
об истории танкостроения
На следующей неделе в Нижнем Тагиле пройдет всероссий-
ская научно-практическая конференция «Танкпром-3: 
презентация проектов». Организатор мероприятия  — Урал-
вагонзавод. В конференции примут участие представители 
российского музейного сообщества, известные исследова-
тели, изучающие историю танковой промышленности. 
Самые интересные работы, представленные на конферен-
ции, получат поддержку корпорации. Часть из них будет 
использована в концепции музея танкпрома, открытие ко-
торого планируется в 2020 году в Нижнем Тагиле.

Нефтяники построили 
грандиозный дворец
В Сургуте митрополит Павел освятил Дворец искусств 
«Нефтяник», на днях его торжественно откроют. Он самый 
вместительный в Уральском округе и один из самых боль-
ших и технически оснащенных в РФ. Компания «Сургут-
нефтегаз» профинансировала весь цикл строительства, на-
чавшегося в 2010 году, закупку оборудования. Площадь 
12-этажного объекта сложной архитектурной конструк-
ции — 50 тысяч квадратных метров. Главный зал — концерт-
но-театральный — рассчитан на 1200 зрителей. Система 
акустики здесь соответствует лучшим мировым образцам. 
Кстати, недавно компания запустила размещенный 
на 42 гектарах под Сургутом корпоративный учебный 
центр, где ежедневно могут заниматься до 500 человек. 
Предусмотрено обучение либо повышение квалификации 
по 349 профессиям.

На ЧМК сохранят 
рабочие места
Новый управляющий директор Челябинского меткомби-
ната (ЧМК, Группа «Мечел») Анатолий Щетинин опроверг 
информацию о грядущих на комбинате массовых увольне-
ниях. По его словам, перед комбинатом поставлена задача 
нарастить объемы производства, изменить сортамент вы-
пускаемой продукции. В центре занятости Челябинска на 
учете сегодня стоят 76 бывших работников комбината при 
среднесписочной численности трудового коллектива 
15,9 тысячи человек. До конца года порядка 400 работни-
ков ЧМК пройдут переобучение по госпрограмме.

Учебную лабораторию 
оснастили по последнему 
слову техники
Инжиниринговый центр проектирования радиоэлектрон-
ных систем заработал в Уральском федеральном универси-
тете. Новая лаборатория создана в институте радиоэлек-
троники и информационных технологий УрФУ совместно с 
компанией Keysight Technologies, которая уже 75 лет явля-
ется одним из мировых лидеров в области производства ра-
диоизмерительного оборудования и систем автоматизиро-
ванного проектирования. На современном оборудовании 
студенты смогут моделировать элементы радиоэлектрони-
ки высокой точности. Комплексная система позволит полу-
чить готовый продукт от первого этапа разработки до пере-
дачи его на предприятие или другому заказчику. Лаборато-
рия рассчитана на 50 мест. 

Энергетики выпустили 
мальков стерляди
Энергетики МРСК Урала провели экологическую акцию по 
зарыблению Рефтинского водохранилища, выпустив в 
пруд более 5,5 тысячи мальков стерляди. Это экологиче-
ские обязательства компании по восстановлению природ-
ного баланса в связи с проведением реконструкции линии 
электропередачи протяженностью 43 километра. ЛЭП пе-
ресекает три реки: Пышму, Талицу и Шату. Зарыбление 
должно компенсировать возможное негативное воздей-
ствие на ихтиофауну этих рек от промышленной деятель-
ности. Молодь весом 15—20 граммов выпущена в богатое 
планктоном Рефтинское водохранилище. Выживаемость 
стерляди в таких условиях обычно очень высокая — более 
90 процентов. Затраты МРСК Урала на восполнение вод-
ных биоресурсов составили около 500 тысяч рублей.

Внимание!
От имени Акционерного общества «Уральский элек-

трохимический комбинат» (АО «УЭХК»), г. Новоуральск, 
Свердловская область, в адрес предприятий и организа-
ций стали поступать поддельные документы (срочные 
уведомления, заявки на аукционы и т.п.). Неизвестные 
лица рассылают фиктивные заявки о проведении аукци-
онов (например, на право заключения договора постав-
ки нержавеющего металлопроката для нужд АО «УЭХК»). 
При этом мошенники используют подложные бланки, 
несуществующую печать АО «УЭХК», ставят поддельные 
подписи сотрудников коммерческой службы, а также 
подписываются от имени сотрудников вымышленных 
отделов (например, департамент закупок срочных аук-
ционов АО «УЭХК»). В результате мошенники получают 
и вывозят ТМЦ без предоплаты, пользуясь репутацией 
АО «УЭХК» как добросовестного и надежного партнера.

Предупреждаем, что АО «УЭХК» не имеет отношения 
к совершаемым преступлениям.

Убедительно просим проверять все документы, посту-
пающие от имени АО «УЭХК». Сообщаем, что, как прави-
ло, при заключении договоров АО «УЭХК» предусматри-
вает доставку товаров на склад в г. Новоуральске.

Для проверки достоверности документов 
необходимо связываться 

с коммерческими службами АО «УЭХК» 
по тел.: (34370) 9-95-11, 5-71-34, 

5-71-30, 5-65-75, 5-70-74, 5-67-96.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ


